
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL MIERCOLES 22 DE NOVIEMBRE DE 1809.

Sta. Cecilia, V. y M.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Sobre la insurreccion del Tiról.

Nunca será bastante nuestra admiracion y complacencia por las muchas victorias de los tiroleses. Los continuos favorables sucesos de este valiente pueblo, demuestran que la Europa podia facilmente libertarse de la tirania francesa; si las cortes y gabinetes que tienen á su disposicion todos los recursos de los grandes estados, poseyesen á lo menos una parte de aquel espíritu y energía de que vemos animados á unos paysanos sin instruccion ni conocimientos. Parece que ahora se aproxima de nuevo á sus fronteras el mismo mariscal Lefebure que fué á Viena despues de la memorable accion y derrota que les causaron los patriotas junto á las murallas de Inspruch; y para proteger á la Baviera y á la Suabia de los ataques con que amenazan estas provincias aquellos heroés de la libertad, se trabaja con mucho empeño en las fortificaciones de Lindau. Entretanto su gloriosa resistencia no fué menos feliz en el Mediodia que en el Norte. Un artículo de Coira con fecha de 14 de agosto, nos informa que el cuerpo de tropas francesas destacado de Verona por el general Fiorella á las órdenes del general Aymér, para la parte italiana del Tiról, se encontró con los insurgentes voralbergueses, particularmente con los de Pusteorthál, junto á Trento, á donde se dividen los caminos de Carinthia y Verona; y ocupando una posicion muy ventajosa, próxima al desfiladero de Clausél, le fué imposible desalojarlos, quedando convicto y confeso de que era imposible reducir á aquellos miserables á no ser por hambre.

Antes de la batalla del 13 de agosto, quando el comandante

Hofer supo la orden de Lefebure para presentarse en Inspruch, respondió: que iria, pero acompañado de 100 cazadores. Con este motivo el gobierno frances publicó el decreto siguiente, que sin duda aceleró la insurreccion general del Tiról, exasperando los ánimos de aquellos valientes montañeses. = Séptimo cuerpo del ejército de Alemania. "Habiéndose recibido noticias de que Andrés Hofér, capitán de los rebeldes de Passayer, se atreve á mandar emisarios por el país, que hacen circular falsos rumores para seducir á los habitantes á que vuelvan á tomar las armas, se manda que todo individuo que se halle sin pasaporte legal de su magistrado fuera de los límites de su poblacion ó distrito, sea preso, entregado á una comision militar, y ajusticiado en el término de 24 horas. Los baylios, burgo-maestres y comandantes militares quedan personalmente responsables de la execucion de esta orden." En el Canton Suizo de los grisones se hicieron por orden de los franceses, pesquisas contra el príncipe obispo de Coira, y los monjes del convento de Sta. Lucía, acusádoles de conservar correspondencia con los tirolese, enviarles pólvora, &c.

La proclama siguiente que se fixó en los lugares públicos de Viena manifiesta que el espíritu nacional de aquellos habitantes y sus sentimientos respecto á los franceses, son muy semejantes á los que reynan en España: es de la forma siguiente. "Junto á esta capital se han hallado muchísimas armas enterradas, tambien se encontraron 100 fusiles al mismo tiempo que iban entrando en Presburgo: muchos millones de florines se escondieron quando el ejército frances entró en Viena, que se descubrieron y sequestraron; pero muchos millones de vales y un gran número de efectos pertenecientes al gobierno austriaco existen aún ocultos en diferentes sitios. Por tanto, &c. Quartel general de Schoembrunn 7 de septiembre de 1809. = Alexandro, príncipe de Neufchatél. = Andreosy, gobernador general."

NOTICIAS DEL REYNO.

Sevilla 28 de octubre.

La pequeña division que á las órdenes del coronel del regimiento de Ultonia, el Brigadier D. Enrique O-Donell, entró en Gerona el 26 de septiembre, abriendo paso pero el convoy, no era ya necesaria en aquella plaza, y aumentaba inútilmente el consumo de víveres.

Determinóse, pues, O-Donell, con acuerdo del gobernador, y conforme á las órdenes que tenia, á salir el 13 del coriente de

la plaza, llevando en su compañía algunas familias que le quisieron seguir para restablecerse de las fatigas y enfermedades causadas por el sitio: los enemigos habian estrechado mucho sus posiciones al rededor de la plaza, y era imposible escapar furtivamente. Para hacerlo á viva fuerza se aprovechó de la obscuridad, y á media noche comenzó su marcha: la dificultad de proseguirla con union y buen orden por terreno fragoso, le suministró la idéa atrevida de ejecutarla por la llanura, á pesar de que en ella estaban concentradas mucho mas las fuerzas enemigas, y ocupados todos los pasos por numerosa caballería. Lo extraordinario de la empresa allanó á estas valerosas tropas todas las dificultades por la sorpresa de los cnemigos.

Marchaban con sangre fria y orden, acometiendo sin vacilar á quantos estorvos encontraban, forzando y dispersando todos los puestos, y poniendo en confusion los acampamentos. Entre éstos atravesaron el del general de division *Shouam*, que huyó en camisa, dexando en su casa un rico despojo para nuestros soldados, quienes no se detuvieron allí mucho, porque les importaba desocuparse ántes de amanecer. Algo perturbado el guia con lo extraño del suceso perdió varias veces el camino; pero este acontecimiento que hubiera sido una desgracia completa para soldados poco animosos, sirvió de aumento á la brillantez de la expedicion, porque vagando la coluna en diversas direcciones, siempre unida y resuelta, esparcía mas el terror y la confusion, llegando á 25 los puestos que forzaron, en que mataron ó hirieron de 200 á 250 caballos enemigos, é hicieron algunos prisioneros.

O-Donell llegó felizmente al amanecer á Sta. Coloma, é inmediatamente se presentaron los enemigos que iban en su alcance en número de 20 infantes y 200 caballos; pero recibidos en buena posición por estas valientes tropas y las del coronel D. Francisco Miláns, que guarnece aquel punto, fueron rechazados y se retiraron á sus campos.

La suprema Junta central oyó con inesplicable satisfaccion un suceso tan brillante y extraordinario, y ha promovido desde luego á mariscal de campo al intrépido brigadier D. Enrique O-Donell, previniendo al general en gefe D. Joaquin Blake, que proponga el premio correspondiente para toda la division, que tan eminentemente se cubrió de gloria, y mereció tanto de la patria en aquel memorable dia. (*Gazeta extraordinaria del gobierno del 28 de octubre.*)

Truxillo 26 de octubre.

Se asegura que partieron de Oropesa y Talavera de la Reyna

de 6 á 80 franceses que componen una division con el fin de socorrer al ejército de Ney: no obstante todavía ocupan los puntos de Valdeverdeja, puente del Arzobispo, &c. Con esta marcha queda mas debilitado el ejército frances del Tajo, y se hace notoria su necesidad de descubrir 2 puntos por cubrir uno.

Cádiz 29 de octubre.

El marques de Someruelos, capitan general de la isla de Cuba, participa con fecha de 18 de Julio, de la Habana, que animados los individuos de aquella Universidad, por el mas ardiente patriotismo formaron 2 compañías militares compuestas de 250 jóvenes, sirviendo de oficiales varios doctores. Hallándose ya completamente instruidos en la disciplina, se determinó para el 29 de Junio el ejercicio general, que se executó en el campo de Marte, llanura espaciosa al O. de la ciudad, donde de antemano se habia construido un tablado de 24 varas de frente, y un dosél magnifico con el retrato del Sr. D. Fernando VII. nuestro monarca, y vistosos adornos. Las 2 compañías executaron 25 evoluciones, las mas lucidas y dificiles que describe la ordenanza: dieron 2 descargas cerradas, exclamando VIVA FERNANDO VII., y 24 estudiantes maniobraron con una pieza de á 4. Concluidas las evoluciones, mandó el general se pusiesen frente del retrato del rey, y estando armas al hombro les dixo:

“En todos tiempos, señores, armas y letras, letras y armas, han contribuido á la prosperidad de los pueblos. Si el militar asegura la tranquilidad aterrando á los enemigos y haciendo respetar las fronteras; si el sábio propone útiles proyectos, inventa máquinas y explica las leyes, uno y otro hacen respetable y floreciente el estado. Así es que las armas y las letras son los dos fuertes exes sobre que gira el grande peso de un gobierno bien constituido. Ahora que veo en vosotros tan feliz reunion, justamente me lisongeo de los resultados que debe producir. Nunca se vió tan amenazada nuestra religion: nunca la patria estuvo tan afligida, y nunca rey alguno de los nuestros sufrió igual insulto. Quiero decir, que ahora mas que nunca es precisa la feliz union del heroismo y de la sabiduría.”

Coruña 22 de noviembre.

§ Teatro. Hoy se representa la Comedia titulada: *La Viuda Generosa*: con Tonadilla, Bayle y Saynete.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.